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大豫镇农场社区位于大豫镇东
北角，总面积 5.5平方公里，耕地面积
4500 亩，下辖 7 个居民小组，人口
1400人。自去年 7月施金成担任社区
第一书记以来，社区发生了翻天覆地
的变化。

施金成刚到社区时，居民对他这
位新来的“领导”充满好奇，总是有着
客气的距离感。为了尽快融入居民，
他决定练好自己的“铁脚板”。他利
用近两个月的时间走访了社区的每
一位居民，从而拉近了距离，增加了
信任。

农场社区一组有一座D级危房，
房子的主人认为暂时不会有危险，一
直没有进行翻建。每当大风大雨天，
社区干部总是第一个想到这户人家，
都要安排人上门查看，帮着转移。施
金成上任以后，就想着帮这户人家彻
底消除安全隐患。经过十多次上门耐

心沟通，他终于做通了该户的思想工
作，翻建了这座房子，今年 4月该危房
顺利销号。去年7月，社区7组居民张
某跟施金成说，他们平时除了打牌没
啥娱乐活动。于是，施金成琢磨着重
阳节马上到了，可以组织一次社区文
娱演出。几经周转，施金成邀请了南
黄海艺术团来社区举办重阳节敬老文
艺表演，结合着义诊、反诈宣传、尊老
爱老敬老文明乡风等系列宣传，得到
了居民的一致好评。今年开始，退休
职工待遇资格认证需要通过手机平台
进行，社区留守的老年人基本不会操
作。为了不耽误他们领取退休金，施
金成牵头发起了敲门行动，安排网格
员包组到户，在短短两周内完成了社
区 700余名退休职工的待遇资格认证
工作。

去年 7月，经过与老书记多次商
讨、征求个人意见后，施金成牵头推

行了新老搭配、长短结合的分工方
式，通过合理分工、青蓝结对，弥补了
短板，增强了长板，社区各项工作在
镇考核中取得了较好的成绩。为了
增强党员干部之间的沟通与协作，提
高队伍的凝聚力和战斗力，今年党员
冬训期间，施金成组织党员赴中共
如东第一党支部纪念馆参观学习，
同时加强对入党积极分子的培养和
教育，为党组织注入新鲜血液，培养
发展对象 1 人。去年 11 月，他与县
人民法院综合部门联系，开展“以学
正风，廉洁奉公强宗旨，提升为民情
怀”联学联建党日活动。今年 5月与
县人民法院洋口港法庭、县司法局大
豫司法所党支部开展“党建引领促发
展，司法赋能践初心”联合主题党日
活动，社区党总支与洋口港法庭党支
部签订了共建协议，进一步推进“枫
桥经验”落地生根，为乡村振兴提供
了法治保障。

农场社区作为大豫镇西兰花核
心种植区域，每年种植西兰花近 8000
亩，年产值 3000余万元。施金成认为
社区发展的关键在于始终坚持以产
业振兴促乡村振兴，立足资源禀赋，
进一步做大做强西兰花特色产业。
于是，他利用社区成为大豫镇现代农

业产业高质量发展示范园区双核心
之一的定位优势，积极发展数字农
业、高效农业。加快苗情监测和土壤
分析系统建设，为智慧园区大数据综
合平台提供数据支撑。引进秋季西
兰花新品种“青鸿一号”进行示范种
植 200亩，与原有耐寒品种进行对比
实验，为后续新品种推广提供参考
依据。

传统中棚种植会产生大量的白
色塑料膜污染。为保护社区特有的
沙壤土质，推动产业可持续发展，今
年年初，施金成在社区全面推广使用
全生物降解地膜。面对这种新鲜事
物，种植大户疑虑很多。为了打消种
植户的顾虑，施金成组织开展了有事
好商量协商议事活动，邀请镇农技人
员、生产厂家到社区召开科学使用全
生物降解地膜推进会。效果立竿见
影，一季度就成功推广使用 2100亩，
春季西兰花降解地膜使用率达 100%，
取得了较好的应用结果。西兰花收
益受市场行情影响较大，为此，施金
成决定通过错峰上市来增加农户收
入。在他的推动下，今年社区新建冷
库 3个，冷库容量增加 2400 立方米，
组织申报西兰花绿色食品基地认证
500亩。

乡 村 振 兴 领 头 雁
——记大豫镇农场社区第一书记施金成

□ 全媒体记者 包玉龙
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大暑，作为夏季最后一个节气，是
一年中阳气最鼎盛且将由阳转阴的时
节。北京中医药大学东方医院心血管
科副主任医师刘静介绍，此时，天气非
常炎热，空气水分较多，呈现偏湿热的
气候特点。因此，大暑养生应以防暑、
防湿为主。

北京中医药大学东方医院心血管
科副主任医师逯金金提示，中医五行
学说认为“心应夏，脾应长夏”，而心本
属火，脾本属湿，故大暑养生尤以调养
心脾为主。

中医学认为，脾不主时而旺于四
季，脾应湿气。“如果在大暑时节贪凉
饮冷，容易伤脾成湿热之证，表现为

头身困重、食欲不振、腹胀便溏等。”
刘静提示，大暑时节，可适当吃些具
有健脾作用的中药（如茯苓、陈皮、山
楂、白术等）和食物（如羊肉、小米、山
药、绿豆等），如果出现便溏、舌苔厚
腻、头身困重等湿气较重的表现，则
可用佩兰、荷叶、竹叶、薏苡仁等代茶
饮或煮粥喝。

依据《黄帝内经》中对夏三月的描
述，逯金金提示，大暑养生，还应注意
以下几点：

“夜卧早起”：夏季昼长夜短，人
们应顺应天时，适当延后入睡时间，
可在晚 11点至凌晨 1点之前入睡，并
适当早起，可于早晨 5点至 7点起床，

午间可小憩以弥补夜间睡眠不足。
“使志勿怒”：由于心主神明，夏季

暑气通于心，大暑阳气最盛之时，两阳
相加，心火更加亢奋，容易出现烦躁、
易怒、失眠等症状。因此，此时应宁心
静气、避免暴怒。可通过静坐、冥想等
方式来调养心神。

“使气得泻”：心主血脉、主神志
的生理功能需要阳气的引导和疏
泄。因此，虽然大暑时节天气炎热，
人们也应有适当的户外运动，如散
步、慢跑、瑜伽、太极拳、游泳等“使
气得泻”。但应以适度出汗为宜，切
忌大量出汗，因为出汗过多会造成
血液黏稠度增加，可能导致心脑血

管缺血。
此外，两位专家强调，冬病夏治

是中医特色治疗手段之一。大量研
究发现，心脏疾病发病高峰为冬季，
而夏季为低谷。冬天寒气收引则血
脉凝涩，若心阳虚衰，无力鼓动血
脉，可出现胸痛、心悸等心脏不适。
大暑时节，阳气最盛，正是培扶阳气
以抵御冬天寒气的最好时机。所
以，对于平素有畏寒怕冷、盗汗自
汗、易感冒、动则气喘、腰膝冷痛的
心阳虚患者，应趁夏季阳气旺盛之
时采用内服药物或穴位敷贴（即“三
伏贴”）、针灸、拔罐、刮痧等外治方
法，以扶助阳气。

大暑节气最佳起床时间：早晨5点至7点

本报讯（全媒体记者 张予
钦 朱南州） 8月是葡萄成熟的
时节，然而，连日来的高温对葡萄
种植造成了巨大的影响，甚至让
部分果农损失惨重。为此，我县
农技专家及时到村踏田，提醒并
指导种植户做好高温下葡萄种植
应急工作。

阳光玫瑰葡萄是一种极易
受高温危害的葡萄品种，在掘港
街道虹桥家庭农场的葡萄园里，
不少植株上的叶片枯黄脱落。

“我们园区有 368亩钢化大棚和
17亩连栋大棚，出现焦叶现象的
果树集中在连栋大棚里，这部分
估计要减产 20%。”虹桥家庭农
场负责人杜长泉告诉县林果站
高级农艺师洪飞，智能大棚配备
高密遮阳网，从早上 9:30到下午
4点都开启遮阳模式，有效避免
了阳光直射，所以这部分果树、
果实均未受影响，而连栋大棚没
有遮阳网，只能采取增加滴灌频
次的方式增加土壤湿度，但即使
这样，还是出现了不同程度的焦
叶现象，他很担心如果情况继续
恶化，就会影响葡萄品质，甚至

伤及果树根系，造成更大损失。
洪飞介绍，今年持续高热的

情况下，我县果园都出现了不同
程度的焦叶、烧叶、软果现象，而
对葡萄种植的损害尤为严重，尤
其是通风条件不好的大棚、综合
管理不到位的果园、新种植的果
园、盐碱度较高的地块的果树受
热害情况更加严重。“发生焦叶以
后，不仅会影响当年果品的质量，
而且会影响到明年的产量，产生
一连串的反应。”洪飞提醒广大葡
萄种植户，在高温天气下，应增加
灌溉频率，适宜的灌溉技术可以
有效减少水分浪费并保障葡萄根
系的水分供给；张挂遮阳网可以
减少阳光直射，降低土壤和植株
温度，减轻日灼伤害程度；及时打
开边网，让大棚时刻保持合适的
通风条件；合理增施养根类肥料，
如磷酸二氢钾、黄腐酸钾等，有效
提高植株的抗热能力。如果已经
发生焦叶现象，就要及时剪除残
枝败叶并减少挂果量，剪除软掉
或者坏掉的果实，从而减少树体
的损耗，为留下来的果实争取养
料，并为来年的产量打基础。

葡萄种植迎接“烤”验
农技专家踏田指导

民生民生民生

10 日上午，县文明
办、县民政局等多家单
位 联 合 举 办“ 三 生 有

‘杏’遇见你”集体颁证
仪式，为 5 对新人共赴
婚姻殿堂增添了一份
特别的“仪式感”。全
国 最 美 家 庭 、文 明 家
庭、金婚夫妇代表作为
特邀见证者为新人颁
发了结婚证书，并送上
鲜花、伴手礼。随后，
新 人 们 乘 坐“ 浪 漫 专
线”，在上河印象古银
杏 树 下 写 下“ 永 结 同
心”“白头偕老”等对未
来美好生活的期许。

全媒体记者 周颖
石 姜宁惠 摄

本报讯（全媒体记者 杨丹
吴文军 宫向群） 9日下午，河口
镇举办“青春有你 心动一夏”七
夕节交友联谊活动，青年们共赴
一场相遇、相知的美丽邂逅。

“活动中，有两对情侣给我们
分享了他们的爱情故事，让我看到
了成熟健康的爱情是什么样子的，
也让我对恋爱和婚姻有了新的认
识。”河口镇青年张恩熙说。当天，
活动立足青年特点，以结交朋友、
收获爱情为主线，突出“友”“趣”结
合，通过青年人喜闻乐见的趣玩形

式，增进青年人之间的了解。来自
河口镇人民政府、各村居、驻镇站
所，学校、中天科技等企业的二十
余名青年参加了活动。

本次活动进一步促进了河口
青年的交流交往，在共联共促中为
河口青年发展增添了新活力。据
河口镇团委书记吴煜介绍，下一
步，该镇将继续搭建平台、拓展载
体、丰富举措，打造青年宜居宜业
的城市环境，帮助广大青年更好融
入河口、扎根河口，在河口收获发
展、施展才干，绘就多彩幸福人生。

河口镇举办青年交友联谊活动

近年来，我国大力探索推进
零工市场建设，打造零工驿站服
务品牌，帮助新就业群体、灵活就
业人员等求职者实现高效就业。
近日，记者走访发现，有的零工驿
站设施一应俱全，功能分区明显，
还专设工作人员服务求职者。（8
月8日《中国青年报》）

提到马路零工，想必不少人
脑海里会浮现这样的场景：天桥
下、车站旁、马路边，一群人带着
工具、举着牌子，等着被招工。这
种即招即走的零工模式，的确为
一部分人解决了饭碗问题。但如
此招工的不确定性很大，很多零
工往往等了一天也等不到生意上
门，加上有的地方管理不善，零工
的劳务纠纷也时有发生。

出于保护、规范的目的，零工
驿站应运而生。据悉，各地建设的
零工驿站，主要提供临时、短期等

非全日制用工的求职招聘服务，也
有驿站设置了政策咨询、职业培
训、法律援助等服务。也就是说，
零工们从开始的在路边揽活，变成
了在驿站等着接活，免了日晒雨淋
不说，劳动权益还更有保障，不失
为一项利民惠民的举措。

当然，零工驿站也不能随便
建。曾有媒体报道，有的地方建好
了零工市场，但“马路工”并不买
账，原因就是选址偏离了“马路”，
无法精准匹配供需，导致聚不到

“人气”。这提醒我们，零工驿站的
建设，一定要以完善供求信息、精
准匹配供需为初衷，“零工往哪个
方向聚，驿站就往哪个方向建”。

与此同时，随着新业态新经
济层出不穷，“零工”的内涵也在
不断丰富。从传统的木工、瓦工
和家政，到如今的修图师、数据工
程师和网络主播，灵活就业人员
类别丰富。从这个维度看，零工
驿站不仅要因“地”制宜，还得因

“时”制宜，既要保证传统的“马路
工”有活儿干，也要瞄准新业态，
为新型就业群体提供就业便利。
只有实现“新与旧”的兼容，才能
更好呵护和支撑弹性就业空间。

服务零工不仅需要驿站
□ 庹亚男


